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•张集强：有创意地去 

改造旧房子，它就会有 

新的生命。 

緯報 
圖道 

“华大伟组屋是一座理想的垂直 

村落。” UCSI大学建筑系讲师张集 

强说道。 

“组屋的走廊是相通的，我要去 

另一座的邻居家，不需要先下楼从特 

定的楼梯口上去’我有很多条路径可 

以走，这些路径，促成了人和人的交 

流。在华大伟，我随时可以串门子， 

楼下有商店和饮食店，满足日常生活 

所需，所以我把华大伟称为垂直村 

落。”他详细解说道。 

他摆摆手说道：“现在的集合 

住宅建得很高，通道都是垂直的电 

梯，你和楼上楼下的邻居一点 

关系也没有，你平时见不 

到他们，也不知道他们是 
谁。” 

什麼是垂直村落？ 

垂直村落（V e r t i c a l  

Village )的构想源自对昔日聚 

落人性空间的怀旧，也是一种 

对于现代城市单调无趣居住空 

间的抗议。 

过去人类生活的聚落大小 

适中，有许多人性化的街道与 

开放、多元的空间，让人们不 

仅享受生活的乐趣，也拥有与 

人互动的机会。垂直村落就是 

试图在现代都市中以垂直方向 

发展的方式，重新复制昔日聚 

落的特质。 



01.地面层走廊上有一些隔间可充当小仓库，让人们租用。02.组屋的后墙开了很多小圆孔，有利通风。 

03.华大伟有17座组屋，但它们是一体旳，这个概念在1960年代相当前卫。 
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2014年2月，张集强第一次走进华大伟，“每个学期，我 

们都要物色地点给学生做作业，我和时任霹雳古迹协会副主 

席的刘锡康很熟，于是问他怡保有没有合适的地方，他就告 

诉我华大伟组屋是马来西亚独立后其中一座最早期的组屋， 

设计很独特，而且听说不久后可能会拆除。” 

见到华大伟组屋后，多年来致力于古迹修复暨文化保存 

教育工作的张集强心里马上就觉得“应该让学生来做这个作 
业” 9 

“我常把古迹保存融人教学，一来希望年轻人对这方面 

有所认识，二来希望在过程中留下测绘、影像等纪录，万一 

它真的拆除了，我们至少还能留下一些资料。” 

他说，华大伟组屋看在今人眼里也许陈旧破败，但在 

1960年代初，当大部分国人还住在店屋、木屋或亚答屋里 

时，“华大伟组屋可说是走在时代思维的最前端。” 

“虽然华大伟有17座组屋，但它们是一体的，互通的， 

这个概念在1960年代是相当前卫的。” 

“集合住宅是解决人口膨胀、城市居住空间变小的一个 

方案，欧洲比我们更早出现集合住宅的概念，那是因为二战 

后婴儿潮导致人口膨胀，居住空间缩小，越来越多的中低收 

人人口无家可归，集合住宅也应运而生。” 

他指出，吉隆坡在上个世纪50至60年代也出现了3座组屋 

群。 

第一•座是苏莱曼组屋（Sulaiman Courts )‘建于1957年， 

楼高11层，共有295个单位，到了 1986年因为Sogo购物中心的 

建设工程而拆毁。 

第二座是俗称“17楼”的东姑阿都拉曼组屋（Pekeliling 

Flats )，建于1964至1967年间，在2006至2014年，3栋组屋建 

筑被拆除，废置多年后最近传出重建的消息。 

第三座组屋是1968年启用、今年拆毁重建的拉萨组屋 

(Razak Mansion )，15座四层式组屋共有600个单位0 

以上3座建于国家独立初期的组屋群都从地表上彻底消 

失了，张集强对华大伟组屋的存亡也特别关注，“第一次走 

进华大伟，楼下的商店还有三四家，最近一次去一间也没有 

了，空房子也越来越多。”他叹口气说道。 
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一厅一房单位旳平面图 

(UCSI大学叶镇荣提供) 

•水泥剥落，钢筋外露 

建築智慧俯拾皆是 
华大伟组屋的建筑材料是钢筋水泥，张集强指 

出：“当时钢筋混凝土结构技术已经成熟了，算是一般 

的建材，建筑品质也一般，不是特别的好，加上年久失 

修，所以你会看到许多地方剥落爆裂，但结构还是安全 

坚固的，维修后仍然可以继续使用。” 

除了钢筋水泥，一部分建材是铸模材料，“像楼 

梯口的电线柱子是一条类似水沟的U形水泥柱，再用木 

板封起来，这是一个使用廉价材料的创意做法。终 

在华大伟，张集强也发现不少建筑上的智慧一一 

參顶楼的房子通常特别热，建筑师设计了双层屋 

顶让空气流通，简单又实际，双层屋顶之间还可以用来 

放蓄水箱。 

•组屋建筑的后墙开了很多小圆孔，有利通风， 

组屋周边也种了一排大树，绿荫环绕，帮助房子降温。 

參每一座组屋的排列都故意错开和不对齐，如此 

一来，住在每一座组屋的居民都可以感觉到风。以前半 

山芭监狱也有类似的设计，因为监狱内不可以有风扇， 

所以通风系统很重要。当年的建筑师常有很多体贴居住 

者的想法。 

•从组屋单位的平面图来看，你会发现它的概念 

和现代建筑大师柯比意（Le Corbusier )设计的马赛公 

寓相仿，只不过把剖面变成平面，每一个单元都有自己 

通透的部分，格局充满变化，也更有机一些。 

參地面层走廊上有一些隔间可充当小仓库，让人 

们租用，这也是一个有趣又实用的创意。 

保存組屋，给未來的建， 
历年来，UCSI大学建筑系的学生不时以华大伟组屋做作业，给老 

组屋的未来提出各种保存方案。 

“因为最小的单位只有400平方尺，以现在的标准来看，作为住家 

单位实在太小和不人道，但作为酒店房间，400平方尺是近乎奢侈的空 

间《学生建议可以把部分组屋出租给酒店业者，另外一部分可以改造 

成共用工作空间，给年轻人租用当办公间。” 

张集强认为，华大伟组屋具有其历史与文化价值，大有发展成艺 

文中心的潜质。 

“一部分组屋保留给低下阶层居住，部分可以改装成精品酒店， 

也可以设立艺廊，推动艺文发展，一如马赛公寓目前的做法。透过改 

造计划，让整个社区起死回生，带动周边发展，活化城市。” 

他强调，城市发展不应只有一种可能，更不应该只注重盈利，牺 

牲弱势族群的权利，更不应摧毁具有时代价值的建筑物。 

在住宅概念上，张集强认为未来人们的生活会有极大的转变，“现在人们已经可以 

不买车子了，因为可以租车，也有Uber�Grab等，未来人们可能也不买房子了，大家可能 

会选择使用才付费的方式来解决居住的问题^在这种情况下，老式公寓和组屋就非常适 

合改造成未来的房子&“ 

他目光炯炯地说道：“有创意地去改造旧房子，它就会有新的生命。” 

•楼梯口旳电线柱 
子是一条U形水泥 

柱，封口的木板已 

经不见了。 


